



VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONVENIO IEEQ-IMPI

RECIBE IEEQ REGISTRO DE MARCA QUE PROTEGE SU IDENTIDAD E IMAGEN

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** obtuvo el registro de marca de su identidad y logotipo, así como del chatbot institucional “Bätsi-bot”, de parte del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI). La entrega del documento se realizó en el marco de la firma del convenio de colaboración entre ambas instituciones, con el objetivo de promover acciones de difusión y capacitación sobre el sistema de propiedad industrial en el ámbito electoral. La consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el registro de marca es más que un trámite administrativo, sino un acto que reafirma la identidad y proyecta la imagen institucional, como una autoridad sólida y comprometida con los principios rectores de la función electoral. En las instalaciones del órgano electoral, el presidente de la Comisión Jurídica, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, señaló que el registro refleja la confianza en la institución electoral, que se ha consolidado como referente a nivel nacional durante más de 29 años; de esa manera, agregó, el **IEEQ** se suma a las instituciones públicas que han obtenido su registro de marca como el Instituto Nacional Electoral (INE), la UNAM, entre otras. La consejera electoral del Consejo General del INE, Carla Astrid Humphrey Jordán, indicó la importancia de valorar y proteger, a través de los registros correspondientes, las actividades y programas que desarrollan las autoridades electorales administrativas; asimismo, destacó las aportaciones de los organismos públicos locales electorales al sistema nacional electoral y la vida democrática del país. El director del IMPI, Santiago Nieto Castillo, aseguró que el registro de marca es un reconocimiento al profesionalismo, la modernización y la trayectoria del **IEEQ**, así como a las personas que forman parte y han transitado por la institución durante casi tres décadas. Posteriormente, el funcionario federal hizo entrega del registro al Instituto e impartió la conferencia “La propiedad industrial en los procesos electorales”. El evento contó con la participación de las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; personas servidoras públicas de los tres órdenes de gobierno y público en general. (AD 6)

<https://elconspirador.com.mx/?p=70916>

<https://www.sinpermisoqro.mx/recibe-ieeq-registro-de-marca-que-protege-su-identidad-e-imagen/>

<https://presenciauniversitariauaq.com/registran-marca-ieeq-y-asistente-virtual-batsi-ante-el-impi/>

<https://www.lypmultimedios.tv/news/ieeq-obtiene-registro-de-marca-y-refuerza-su-identidad-institucional-en-queretaro/>

<https://circulonoticias.com/ieeq-recibe-registro-de-marca-que-protege-su-identidad-logotipo-y-chatbot-institucional/>



VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

PLEBISCITO DE QUERÉTARO

“SOY UN DEMÓCRATA”: FELIFER MACÍAS GARANTIZÓ QUE ACATARÁ EL RESULTADO DEL PLEBISCITO DEL TELEFÉRICO

Por Mánelick Cruz Blanco

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, aseguró que su gobierno respetará el resultado del plebiscito que definirá si se construye o no el Teleférico proyectado para conectar Menchaca y San José el Alto con Plaza del Parque. “Soy un demócrata”, afirmó al explicar que su administración está comprometida con la participación ciudadana y con los instrumentos legales que permiten que la gente decida. Macías recordó que su postura se sustenta en su trayectoria legislativa. “Como usted sabe, tengo una formación legislativa de más de 6 años en la Cámara de Diputados y en ese sentido, claro que voy a acatar cualquier resultado que dé el plebiscito”, dijo al destacar que estos mecanismos fortalecen la vida pública y la relación entre gobierno y ciudadanía. Durante la audiencia pública, señaló que estos ejercicios representan el sello de su administración. “La audiencia pública que se realiza hoy refleja el espíritu democrático de mi administración, que es involucrar a la gente, que es lo que le urge a este país: involucrar a la gente en la participación ciudadana”, expresó. Afirmó que ciudadanos informados y exigentes generan mejores acciones de gobierno. El alcalde apuntó que su administración mantiene coordinación con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. “Tuve ya una reunión institucional de trabajo con la presidenta Griselda Muñoz, donde precisamente comentamos el proceso y la cronología que se tiene que llevar para la realización del plebiscito del teleférico”, explicó. Dijo que el municipio seguirá cada indicación del órgano electoral. Finalmente, añadió que el municipio financiará la realización del plebiscito, aunque aún no cuenta con mayor información operativa. “Nosotros pagaríamos el instrumento, pero todavía no tenemos información de cuánto cuesta ni mayor información. Estaremos esperando las indicaciones y, en todo caso, las directrices del **IEEQ**”, comentó.

<https://codiceinformativo.com/2025/11/soy-un-democrata-felifer-macias-garantizo-que-acatara-el-resultado-del-plebiscito-del-teleferico/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/respalda-felifer-consulta-para-proyecto-de-teleferico/>

https://www.globalmedia.mx/articles/municipio_espera_lineamientos_del_ieeq_para_definir_costo_y_fechas_del_plebiscito_del_teleferico

<https://vozimparcial.com.mx/2025/11/20/ieeq-realizaria-consulta-ciudadana-para-teleferico-en-queretaro-capital-respaldada-por-el-alcalde-felifer-macias/292673/>

<https://ciudadypoder.mx/noticias-queretaro/respaldan-consulta-ciudadana-sobre-proyecto-de-teleferico-en-queretaro/>

PARTIDOS POLÍTICOS

TRAS POLÉMICA, MORENA RESPALDA A ASTRID ORTEGA; ‘FELIFER’ MACÍAS DEFIENDE A MAURICIO KURI

Representantes de la dirigencia estatal de Morena, así como diputados de esta bancada, respaldaron a la presidenta municipal de Cadereyta, Astrid Ortega, luego de que no se pudo llevar a cabo la reunión con el gobernador Mauricio Kuri. Según la alcaldesa, en su versión de los hechos expuesta en un video en sus redes sociales, acusó al gobernador de tener una actitud machista, misógina y discriminatoria, motivos por los cuales rechazó el encuentro. El presidente



VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

municipal de Querétaro, Felipe Macías, consideró necesario que los ciudadanos contrasten las visiones: la de quienes colaboran para beneficio social y la de aquellos que provocan desencuentros. (AD 13)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: FELIFER MACÍAS: VENCEREMOS REZAGO EN MOVILIDAD

Histórica primera audiencia pública del edil con activistas; recibió más de 10 sugerencias.

N: TRANSPORTE PARA PINAL

Entrega Mauricio Kuri 10 vehículos nuevos para transporte escolar en Pinal de Amoles.

AD: OTORGAN RECURSOS EXTRA A MUNICIPIOS

Los municipios de Arroyo Seco, Pinal de Amoles y San Joaquín recibirán en total 6 mdp para obras de rehabilitación tras las lluvias de octubre.

EUQ: BAJAN 20% LOS ACCIDENTES DE TRÁNSITO EN LA CAPITAL

Felifer Macías destaca programas para cambiar hábitos al conducir; alcalde llama a la ciudadanía a fortalecer la cultura vial.

CQRO: ENTREGA KURI Y NAVA 10 VEHÍCULOS PARA EL TRANSPORTE ESCOLAR EN LA TIERRA

Con estas unidades, ya suman 30 entregadas en el año y 140 en operación, las cuales recorren conjuntamente a diario cerca de 18 mil kilómetros para conectar a las comunidades más alejadas.

PA: ESTÁ FUERTE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN: CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Acotó que quienes llaman a la violencia y a la intervención extranjera se equivocan, ya que el pueblo dice nunca más al racismo y al clasismo.

P: COLECTIVOS DE MOVILIDAD SE REÚNEN EN UNA AUDIENCIA CON FELIFER MACÍAS

Temas. Representantes de colectivos expusieron al presidente municipal una agenda para transformar la forma en que se trasladan miles de queretanos. Durante la audiencia pública presentaron preocupaciones, datos de siniestralidad y propuestas de infraestructura.

PODER EJECUTIVO

MANTENDRÁ QUERÉTARO COSTO CERO EN TENENCIA VEHICULAR EN 2026

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que Querétaro mantendrá el costo cero en la tenencia vehicular para 2026, de modo que los propietarios de automóviles únicamente deberán cubrir el pago del refrendo correspondiente al próximo año. (N 3)

ENTREGARÁN RECURSOS EXTRA A MUNICIPIOS

El titular de la Secretaría de Finanzas, Gustavo Leal, informó que tres municipios recibieron recursos adicionales de Fin de Año, pero estos serán exclusivamente para obras vinculadas a la contingencia de las lluvias de octubre. Unos 6 millones de pesos se entregaron a los municipios y corresponden exclusivamente para materiales y suministros para atender las contingencias. (AD 4)



VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

PODER LEGISLATIVO

CONGRESO LOCAL ACUERDA COLABORACIÓN CON CÁMARA DE DIPUTADOS

En el Palacio Legislativo de San Lázaro, la presidenta del Congreso del estado de Querétaro, María Georgina Guzmán Álvarez, firmó un convenio de colaboración con el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila. (CQRO 10)

ALISTA CONGRESO DISCUSIÓN DE 'LEY OLI'

El diputado Mauricio Cárdenas, presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, confirmó que del 24 al 26 de noviembre, se llevarán a cabo las primeras mesas de trabajo en torno a la propuesta de iniciativa de Ley de Bienestar Animal que presentó el gobernador Mauricio Kuri. (P 2)

MUNICIPIOS

POR PRIMERA VEZ REALIZAN AUDIENCIA PÚBLICA MUNICIPAL EN QUERÉTARO

En el auditorio del Centro Cívico se llevó a cabo la primera audiencia pública municipal de Querétaro, en la que se discutió sobre movilidad sustentable, obra pública y seguridad vial en la capital. (CQRO 3)

INFORMACIÓN GENERAL

IMSS: ESTADO, CON SUELDO PROMEDIO DE 673 PESOS

En lo que va del año, el salario promedio en Querétaro ha registrado un incremento de 5.6%, de acuerdo con los datos del IMSS, al pasar de 637 pesos al finalizar 2024, a 673 hasta octubre pasado. (EUQ 6)

INICIA DDHQ QUEJA TRAS DECESO EN CENTRO PENITENCIARIO

Javier Rascado, titular de la DDHQ, informó que cómo lo marcan los protocolos, ellos tienen que iniciar una queja de oficio, esto tras el deceso de una persona al interior del Centro Penitenciario de San José El Alto. (N 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Naranja. Avanza la negociación de Movimiento Ciudadano para robarle al PAN el perfil del ex alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, quien está arrumbado, aislado y desperdiciado en el panismo queretano. Resulta que el diputado federal no tiene opciones ni futuro claro, ni siquiera para buscar la reelección en el Distrito 4 que ganó holgadamente, debido a que Pancho Domínguez exige que ese distrito sea para debutar a su hijo Francisco Domínguez Castro en la vida política y laboral. **Boleta.** ¿Imaginan a Roberto Sosa en la boleta del 2027 buscando de nuevo la Presidencia Municipal de Corregidora, pero ahora por MC? Pancho Domínguez es factor fundamental en la ecuación, pues el PAN había prometido postular a su hijo en los distritos federales 2 o 6, pero como ya midió que esos territorios están “morenizados” y difíciles de ganar pues cambió su exigencia por el 4, sacrificando de paso a Sosa, a quien nunca le ocultó su antipatía. **Ahoarcados.** En 14 meses algunos alcaldes ya vieron que no es lo mismo andar de “gallitos” en campaña criticando a gobiernos del pasado que sacar adelante la administración, por lo que andan tocando la puerta del secretario estatal de Finanzas, Gustavo Leal, para pedir apoyo ante sus compromisos de fin de año. (SJR)



VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

ASTERISCOS

Tenencia cero. Mientras otros gobiernos locales ya tantean el terreno para resucitar este impuesto que los diputados federales podrían devolverles como facultad, Querétaro reafirma su decisión tomada desde 2009 (cuando renunció voluntariamente a más de 400 millones de pesos anuales) y convierte la exención en bandera de competitividad y confianza ciudadana. Que el refrendo de apenas mil 311 pesos haya crecido 8.4 por ciento en cumplimiento voluntario (646 mil vehículos pagados de casi un millón en circulación) demuestra que, cuando el ciudadano percibe impuestos justos y razonables, responde con responsabilidad; no hace falta amenazar con la tenencia para llenar las arcas. **Transporte.** En el semidesierto queretano, donde por décadas el transporte público era sinónimo de combis destartadas y horarios inciertos, el banderazo de Mauricio Kuri a QroVan y QroTour marca un punto de inflexión que va más allá del simple anuncio: es la demostración palpable de que la movilidad digna no es lujo capitalino, sino derecho que puede llegar hasta el último rincón del estado. Con 78 unidades conectando seis municipios, frecuencias de 10 minutos a solo 20 pesos por viaje y la integración con QroRide, el Gobierno teje por fin una red que beneficia a casi 10 mil personas a diario. **'Quidémonos'.** 'Quidémonos', la aplicación que se lanzará el 25 de noviembre, no es un botón de pánico más: es una red de confianza que cualquier mujer puede armar con cinco contactos de su elección, una geolocalización en tiempo real conectada directamente con la Secretaría de Seguridad Pública Municipal y un desarrollo 100 por ciento gubernamental. Que la capital queretana sea el primer Gobierno local que asume la prevención digital de la violencia de género como política pública propia revela que, cuando hay voluntad real, no hacen falta presupuestos millonarios ni esperar instrucciones federales para salvar vidas. (AD 14)

BAJO RESERVA

El Chema es el único aspirante del PVEM a la alcaldía capitalina. Otra de las encuestadoras que está mensualmente publicando tendencias electorales es Rubrum. Sus datos publicados a media semana, nos dicen, coloca a José María Chema Tapia como el único aspirante que busca la candidatura a la alcaldía de Querétaro. Trae el 60% de las preferencias, aunque en el Verde continúan negando cualquier relación con él, pese a que lo apoyaron para ser su abanderado en la elección del 2024. A Chema recordemos no sólo lo negó el PVEM sino también Morena, luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum acusara a Tapia de presuntos actos de corrupción cuando estuvo al frente del Fonden. **Felifer encabeza la carrera panista hacia el 2027.** Ayer en este espacio comentamos la encuesta que publicó Massive Caller el miércoles pasado. La empresa le da 15 puntos de ventaja al PAN sobre Morena en la carrera por la gubernatura. Por eso es importante referir que al interior de este partido el aspirante que puntea las preferencias es el alcalde de la capital, Felipe Fernando Felifer Macías con el 23.1%. En segundo lugar el expresidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, con 17.8%, mientras que el senador Agustín Dorantes trae 13.9%, Marco del Prete está con 10.6%, Josué Chepe Guerrero con 8.2%, Tania Palacios con 3.8% y Guadalupe Murguía con 2.4%. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Baja incidencia delictiva 9% en la capital. Que, según cifras publicadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, la capital presenta una disminución del 9% en la incidencia delictiva de enero a octubre de 2025, en comparación con el mismo periodo de 2024. La Secretaría de Seguridad Pública Municipal destacó que, en el mismo lapso, en delitos patrimoniales (robo de autopartes, robo de vehículo, robo a transeúnte, robo a negocio y robo a casa habitación, entre otros) hubo una baja del 12 %. En los primeros 10 meses del año, la policía municipal ha puesto a disposición de la Fiscalía General del Estado y la federal a 3 mil 387 personas, y remitido a los juzgados cívicos a más de 10 mil 600 personas por faltas administrativas o incivildades. **Conmemora Monsalvo 115 años de la Revolución mexicana.** Que el alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, acompañado por los miembros de su gabinete, encabezó la ceremonia y el desfile cívico-deportivo con motivo del 115o. aniversario de la Revolución mexicana, en el que participaron 33 contingentes y asistieron más de 3 mil 500 personas. Previamente, el edil realizó una ceremonia cívica en la plaza Del Deporte, en la que participaron diferentes





VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

instituciones educativas. Seguridad Pública y de Protección Civil Municipal reportaron saldo blanco durante el desfile. **Desarrolla UAQ biosensor que podría detectar alzhéimer.** Que la Facultad de Ingeniería de la UAQ desarrolla un biosensor para la detección de dopamina en concentraciones muy bajas, un dispositivo con potencial para apoyar en el diagnóstico temprano del alzhéimer y que representa una alternativa frente a pruebas convencionales, que suelen ser costosas y tardadas. La iniciativa fue presentada en el encuentro Nuevos Talentos Científicos y Tecnológicos 2025, organizado por el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (Concyteq), cuyo objetivo es impulsar la creatividad y la innovación estudiantil mediante el diseño de prototipos con aplicación práctica para atender desafíos prioritarios en el estado. ¡Aplausos. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

El alcalde Chepe Guerrero inauguró el nuevo Súper Chedraui Corregidora, la segunda sucursal en el municipio de Corregidora y la primera en el estado bajo este formato. La apertura significa una inversión de 110 mdp y la generación de más de 200 empleos. (PA 1)

FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Alta calificación en Santiago. De acuerdo con la encuesta de noviembre realizada por México Elige, el queretano Santiago Nieto Castillo, director del IMPI, aparece entre los cuatro funcionarios federales mejor evaluados, después de los secretarios Omar García Harfuch, Marcelo Ebrard Casaubón y Tatiana Clouthier. Fin del comunicado. Agua de Morena, ni tan serena. (PA 1)

EXPEDIENTE Q / INVERSIONES

Por Adán Olvera

A pesar del clima de inseguridad que golpea a varias regiones del país, México sigue siendo un destino atractivo para el capital global y Querétaro, en particular, vuelve a colocarse en el mapa como uno de los polos más confiables para invertir. Los números presentados por el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero, revelan una tendencia interesante, durante el primer semestre de 2025, el estado captó 970 millones de dólares de inversión extranjera directa, lo que lo coloca en el quinto lugar nacional; es una señal clara de que, mientras otros estados pelean por mantenerse en el reflector por sus problemas, Querétaro sigue avanzando. De esos 970 millones, 180 millones corresponden a nuevas inversiones, 500 millones a reinversión de utilidades y el resto a transferencias entre compañías. La mitad del dinero que llega es capital que ya estaba aquí y decidió quedarse. La inversión del primer semestre representa un incremento del 50 por ciento respecto al total de todo el 2024, cuando se lograron mil 80 millones de dólares. Es decir, en solo seis meses ya se alcanzó prácticamente lo que antes se conseguía en un año completo. Sigue siendo Estados Unidos como principal socio, seguido de Canadá, España y Francia. Son economías que no apuestan a ciegas y que priorizan la estabilidad. Si le están apostando a Querétaro es porque ven un entorno propicio para sus capitales; Marco del Prete lo resume en una certidumbre jurídica y es que en Querétaro se ha mantenido una estructura donde se garantizan derechos y se cuida la seguridad en varios rubros: patrimonial, personal, jurídica, laboral, ambiental y social. Estos logros no pueden aislarse del contexto nacional, la inseguridad que se vive en distintas zonas del país sí influye en la percepción general de México. Mientras existan regiones donde las empresas enfrentan extorsiones, bloqueos o incertidumbre regulatoria, el país seguirá mandando señales híbridas al exterior Querétaro avanza y en medio de un país con tensiones y riesgos, ha logrado consolidar una reputación de confiabilidad. Querétaro no está exento de problemas, pero mantiene su atractivo y hay que cuidarlo. **De Rebote.** Demencial por decir lo menos que la política se reduzca a una fotografía, asuntos de estado y de manejo de dinero público eso es lo que los gobernantes hacen; la señora presidenta de Cadereyta, acumula más escándalos y polémicas que obras y acciones en su municipio hay que sacar conclusiones desde los resultados en materia de gobierno. (SJR)



VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

TABLERO| FAUSTINO, GUÍA SPIRITUAL

Por Sergio A. Venegas Alarcón

A Sergio Arturo primera entrevista en Matamoros. Hoy cumple 6 años como arzobispo de Durango. Profunda huella como IX Obispo de Querétaro. Mensaje de aliento por la muerte de El Armero. De memoria. Por más de ocho años nuestro noveno obispo, don Faustino Armendáriz Jiménez, sirvió a la comunidad queretana con gran emoción y sin descanso. Imponiendo lo que en política Daniel Cosío Villegas llamaba el estilo personal, en este caso: de evangelizar. Hace seis años, que se cumplen hoy, asumió el Arzobispado de Durango, por decisión del Papa Francisco y empezó a mover a sus nuevas ovejas. En Querétaro se hizo peregrino y encabezó nueve veces la romería al Tepeyac, además de hacer un centenar de giras por la Sierra Gorda. Tuvo también inusual cercanía con los medios de comunicación a los que atendía todas las semanas y cuando se le requiriera para algún tema específico. En el caso de PLAZA DE ARMAS, nuestro director editorial Sergio Arturo Venegas Ramírez (†) lo entrevistó por primera vez en Matamoros, al frente de la Diócesis de Tamaulipas y atestiguó su ungimiento en 2019 en Durango. “No me voy, me llevan” nos dijo en la última plática como obispo, antes de despedirse de Querétaro el 31 de octubre de ese año con una celebración para la Virgen de Soriano acompañado de una veintena de obispos y decenas de miles de representantes de las 117 parroquias de la Diócesis a la que sirvió con amor y emoción. El 21 de noviembre de 2019 tomó la encomienda que dispuso el Santo Padre y asumió como responsable de una provincia que abarca Durango y las diócesis sufragáneas de Mazatlán, El Salto, Torreón y Gómez Palacio, en donde, admitió, extrañará a Querétaro, porque en nuestra tierra aprendió las manifestaciones de piedad popular y se enamoró de su centenaria Peregrinación al Tepeyac. Y es que, como nos confesó (valga la expresión) él tenía la seguridad de permanecer aquí, en donde ninguno de sus antecesores había sido trasladado a otra sede episcopal, por lo que dejó muchos planes pendientes, incluido el de la catedral y nuevas parroquias, que ha retomado su sucesor, el obispo Fidencio. Su última misa –emotiva como la que más- la ofició el domingo 17 de noviembre en el Seminario Conciliar de Hércules, acompañado de la Patrona de Querétaro, la Virgen de los Dolores de Soriano. Ahí, explicó, “la vida de un pastor es una vida itinerante, donde ahora vamos a otro servicio donde Dios nos pone, donde Dios nos pide, no importa el lugar, la distancia ni la realidad social”. Aquí lo importante, añadió, “es evangelizar y llevar a Jesucristo a los demás, como luchamos por hacerlo aquí y es lo mismo que vamos a hacer en Durango. A querer primero a nuestro pueblo, que ya lo queremos, y continuar realizando esta tarea incansable, porque tiene que serlo para dar frutos. O sea, tiene que ser permanente”. Venegas Alarcón. ¿Qué se lleva? Le preguntamos. -el cariño de los queretanos. me llevo la cultura de los queretanos. la fe de los queretanos y, sin duda, todo aquello que implica una realidad y una idiosincrasia de un pueblo muy valioso. creo que muchos obispos querrán estar aquí en Querétaro. ¿y qué nos deja? -les dejo mi gratitud y también un trabajo que luchamos por realizar. la semilla del evangelio que se sembró casa por casa, entre los jóvenes, entre los adultos, los ancianos, en los lugares muy desafiantes como fue la colonia Juárez de san Juan del río, el caminar por las vías, el encontrarnos a hermanos con adicciones terribles, el encontrarnos con situaciones de familias de vacío de fe, de violencia doméstica, pero al final de cuentas lo importante es que les llevamos a Jesús. Previamente, en su última homilía a los queretanos, invocó el ejemplo de San Pedro y Pablo, hombres fieles hasta el sacrificio. “Hermanos, advirtió, no esperemos caminos evangelizadores, sobre todo quienes somos especialistas en ello, como somos los sacerdotes, los pastores, los agentes de pastoral laicos, sin el ingrediente del sacrificio y del dolor”. Así, Faustino dijo adiós a los queretanos el 20 de noviembre, hace seis años, un día antes de tomar la Diócesis de Durango. Todavía en el Aeropuerto Internacional de Querétaro algunos feligreses le pedían que se quedara. Imposible. Ya iba en camino, llevándose en el corazón la consigna de San Junípero Serra, de mirar siempre adelante y nunca retroceder. Va a extrañar mucho a Querétaro, declara –“aquí se queda parte de mi vida”- y esperaba regresar en viajes de descanso y lo hemos visto hasta en la peregrinación de este 2025. A los Armeros nos quedará el recuerdo de su carisma y apoyo en los años recios y necios, en donde siempre encontramos su apoyo, sintiendo en él –con respeto a su jerarquía- un verdadero amigo, como se lo dijimos en la honrosa e inolvidable comida que compartimos antes de su partida con el ya Arzobispo, mi Nena, los hijos y el exembajador en el Vaticano, Mariano Palacios Alcocer y su esposa Anita. Testigos todos de su estilo personal, sencillo y cercano. Tan cercano que



VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

en las últimas semanas mantuvimos diaria comunicación con don Faustino a partir de la enfermedad y dolorosísima pérdida de El Armero, por quien ha estado orando y dedicado misas. Guía espiritual de la familia Venegas Ramírez, su voz y acompañamiento, junto con el de tantos amigos y colegas, ha sido fundamental en estos los peores días de nuestras vidas. Damos fe. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Desaguisado. Nos cuentan que, tras la visita del gobernador Mauricio Kuri a la zona del semidesierto, la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega, estuvo ausente de la presentación de las nuevas rutas de Qrovan y Qrotour. En cambio, sí estuvo el otro alcalde morenista Iván Reséndiz, quien fue el anfitrión en Bernal. El encono y la polarización siguen presentes y los lazos institucionales siguen rotos y no se ve para cuándo se resuelva. **Colaboración.** Nos cuentan que la Cámara de Diputados federal y el Congreso de Querétaro firmaron un convenio general de colaboración para fortalecer la profesionalización legislativa, mediante cursos y capacitación para diputados locales. Dicen que la estrategia busca compartir experiencia institucional y técnica, como si Querétaro se subiera a un "máster parlamentario" con San Lázaro como profesor. **Vetado.** Nos cuentan que el cantante Dani Flow reaccionó con burla al veto que le impusieron en Querétaro, asegurando que su estilo forma parte de su esencia artística y que no cambiará sus letras pese a las críticas. Dice que seguirá presentando sus temas "tal y como son", aunque eso signifique que algunos gobernantes no sepan lidiar con su "morbo". A pesar de todo, las autoridades se mantienen firmes y no hay lugar para esa música. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Marcha GZ. Poca afluencia en la marcha de la GZ quizá porque en la primera hubo golpeados salvajemente, gaseados, incluyendo menores, mujeres y ancianos; pateados y apedreados... bueno anatemizados y perseguidos... Qué raro que no se presentaran, ¿verdad?. (N 1)

DE CHILE, MOLE Y POZOLE | ¿FELICES SIETE AÑOS DE MORENA EN EL PODER

Por Kike Mireles

No bajaron los sueldos de diputados. No sacarán al Ejército de las calles. No hay fiscal independiente. No dieron justicia a las víctimas. No buscan a los desaparecidos. No licitaron los grandes proyectos. No respetan la libertad de expresión. No terminaron con los compadrazgos. No terminaron con el desabasto de medicamentos. No terminaron con el huachicol. No bajaron las gasolinas. No aumentaron presupuesto a la ciencia. No aumentaron presupuesto a salud. No aumentaron presupuesto a educación. No aumentaron la cobertura de salud. No hay estabilidad financiera. No disminuyeron la deuda. No terminaron con la violencia. No terminaron con la corrupción. No quitaron el fuero. No cumplieron con el no crear nuevos impuestos. No respetaron la división de poderes. No crecimos al 6 por ciento. No le dieron más presupuesto a municipios. No terminaron con la impunidad. No cumplieron la "autoproclamada" austeridad. No terminaron con la "Mafia del Poder"; la adoptaron. No cumplieron con el "no robar, no mentir, no traicionar". ¿Felices siete años de Morena en el poder?. (AD 14)

OPINIÓN | MC PELEA POR EL TERCER LUGAR EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

Por Francisco Flores

Rubrum es una de las casas encuestadoras que desde hace algunos meses viene midiendo las tendencias electorales del municipio de Querétaro, demarcación que tendrá elección el primer domingo de junio de 2027. Los 18 de los municipios queretanos tendrán elección para elegir a los integrantes de sus ayuntamientos: alcalde, regidores y síndicos municipales. En la disputa de 2027, el municipio de Querétaro es la joya de la corona, debido a que es la capital del estado y también es el centro económico de la entidad. Esta demarcación además concentra más de un millón de habitantes, cifra que equivale a la mitad de la población estatal. Querétaro es una de las ciudades de mayor importancia en el contexto nacional, por lo que representa en el mapa de la historia. Por ello su relevancia en la





VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

elección que está por darse. El PAN ha gobernado cerca de 30 años la ciudad y solo le prestó por tres años al PRI la plaza, partido que estuvo al frente de la alcaldía en el periodo 2012-2015. Rubrum dice en su última encuesta, levantada el pasado 15 de noviembre, que el PAN encabeza las preferencias electorales en el municipio de Querétaro, con 49.2%; mientras que un lejano segundo lugar se encuentra Morena con 27.3%. El partido azul -quien gobierna la ciudad con Felipe Fernando Felifer Macías- aventaja con 21.9%. El tercer lugar de las preferencias electorales, dice Rubrum, es Movimiento Ciudadano, con 5.1%; mientras que el cuarto lugar es para el PRI, con 4.8%. Esto marca que hay un empate técnico entre ambas fuerza políticas, las cuales pelean por ubicarse en el tercer puesto de las preferencias, pero ninguno de ellos está en posición de ganar. En quinto y último lugar aparece el Partido Verde Ecologista de México, con apenas 1.7% de las preferencias. Además, el 11.9% de los encuestados dice que todavía no decide su voto. Estamos a poco menos de 19 meses de que se realice la elección en el municipio de Querétaro, y esta es la fotografía que se observa. En este momento, la imagen del momento, sustentada en números, dice que Movimiento Ciudadano -fuerza política de la que se habla mucho en medios y redes sociales por la incorporación del exalcalde de Querétaro, Armando Rivera- no tiene posibilidades de ganar. En este momento MC sólo tiene posibilidades de ganar una regiduría por la vía plurinominal. La intención de voto que trae de cara a 2027 es similar al porcentaje de sufragios que alcanzó en la elección de 2024, al llevar como candidata a Paulina Aguado, quien obtuvo el 5.8%. En Las colonias de la periferia ya se observan bardas pintadas de MC, en donde se ve que el ex panista Armando Rivera -quien va en busca de la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro- es quien mueve la cuna, pues usa su nombre para promocionarse junto a este partido: "Armando Movimiento Ciudadano". Rivera, por lo que ya se ve, será el candidato del partido naranja para la capital del estado, pero si la intención del voto de este instituto no crece en los siguientes meses, acabará trabajando o declinando para el PAN, partido en el que militó al menos durante tres décadas. Este escenario podría ser más real, en caso de que el candidato panista sea Gerardo Cuanalo, quien se formó políticamente con Rivera. Tiempo al tiempo. (EUQ 7)

OPINIÓN | MÚSICA UNE A TOLIMÁN CON COLOMBIA

Por Carlo Aguilar

El Festival por el "Día del Huapanguero", realizado la noche del sábado 15 de noviembre en Tolimán, tuvo un ingrediente peculiar: por primera vez un grupo de joropo colombiano tocó música llanera mezclada con huapango. "Canapiare", agrupación de músicos colombianos; y la joven mariachi Marián Ángeles unieron acordes, voz y ritmo para interpretar canciones que mezclaban el huapango con la música llanera. Concretaron un vínculo musical entre Tolimán y los llanos de Colombia. Alejandra Hemández y Uriel Gómez, jóvenes periodistas del CUPI UAQ, publicaron un reportaje sobre el vínculo cultural y musical México-Colombia, contenido periodístico que fue retomado por "Proceso" el martes 18 de noviembre. "Tolimán, municipio del semidesierto de Querétaro donde la música huasteca forma parte de la cultura regional, ha generado un vínculo poco común: la unión del huapango mexicano con el joropo colombiano. "Desde este lugar de memorias, la joven mariachi Marián Ángeles inició una colaboración artística con la agrupación colombiana "Canapiare", integrada por Jaisson Rozo (voz), Johan Galán (cuatro, instrumento de cuerdas), Fernando Barrera (bajo) y Ricardo Cotrina, a quien sus compañeros del grupo llaman "el maestro del arpa". "El encuentro nació con el deseo mutuo de "empezar a fusionar nuestra música", recuerda Rozo, quien describe el vínculo como un diálogo natural entre dos identidades regionales. Pese a los 3 mil 685 kilómetros de distancia que separan el semidesierto queretano de los llanos colombianos, el vínculo se fortaleció en noviembre de 2025 (...)", publicó Alejandra primero en la página web del CUPI y "LaLupa". Marián Ángeles es profesora del Colegio de Bachilleres (COBAQ) plantel semidesierto. Egresada de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), tiene trayectoria musical desde niña. En su palabras, "llevo la música huasteca conmigo". Jaisson, vocero de "Canapiare" ante medios de comunicación y presentaciones públicas, expresó que el huapango y la música llanera "mantienen su autenticidad y todo lo que es la cultura tradicional de cada pueblo. Fusionar estas dos, justamente, hace parte de enriquecer unas culturas que siguen intactas, más que la ranchera y el vallenato, que siguen siendo más universales". Radioescuchas de "Presencia Universitaria semidesierto" pudieron conocer más detalles de este





VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

material ayer jueves 20 de noviembre, gracias a la colaboración del Centro Universitario de Periodismo de Investigación (CUPI) con la estación, a través de un material informativo semanal. Durante el enlace telefónico de ayer entre María Díaz y quien escribe estas líneas, se destacó la importancia de la cobertura informativa con alcance internacional que hacen jóvenes integrantes del CUPI. En el caso del reportaje o material de Alejandra y Uriel, "Proceso" retomó el contenido para publicarlo en su sección de "Cultura". Antes, el sitio web de la revista también publicó un reportaje sobre violencia vicaria en Querétaro, escrito por Ximena Loyda. El reportaje fue ganador del Premio Estatal de Periodismo 2025 en categoría Mejor Trabajo Universitario. **Agua, movilidad y crecimiento inmobiliario rumbo al 2027 en #Querétaro.** Las problemáticas de escasez de agua, los pendientes en movilidad, y los abusos o complicidades en el crecimiento inmobiliario, serán tres problemáticas que podrían marcar la narrativa del proceso electoral 2026-2027 en Querétaro. Colectivos y asociaciones reanudaron la lucha en defensa del agua, vía un Parlamento Abierto el sábado 15 de noviembre que tuvo como eje el tema hídrico. El alcalde de la capital, Felipe Fernando Macías Olvera, afrontaría una audiencia pública en relación a movilidad: acumula una serie de críticas por la omisión de su administración. Al cierre de la edición de este escrito (mañana de jueves), se contemplaban reclamos hacia él en Centro Cívico, producto de la movilización y organización de colectivos. · (EUQ 9)

OPINIÓN | GOBERNADOR, USTED NO MANDA EN QUERÉTARO

Por Fernando Islas

El presente gobierno que encabeza Mauricio Kuri tiene diferentes características, dentro de las principales se encuentra la ambición desmedida expresada a través del irresponsable gasto en obras faraónicas con poca utilidad y con un sobrecosto que indigna a quienes vemos las cifras y tenemos la posibilidad de comparar cómo se ejercen esas cantidades de dinero en proyectos con mayor utilidad y mayor número de beneficiarios, pero sin duda el distintivo más grande del gobernador es la intolerancia, no tolera aquello que desconoce, le asustan las expresiones de protesta, manda hostigar a quienes considera incómodos. Esa imagen bonachona que vendió durante su campaña es uno de sus tantos disfraces, también tiene el atuendo de empresario que es con el que mal gobierna la entidad, está el de blanquiazul aunque al priista no se lo ha podido desprender de la mente y el corazón. Maconí, Escolásticas, El Nabo, entre otras comunidades han conocido la represión que ejerce Kuri cuando se siente acorralado, por ellos es que su jefe de gabinete se ha dado a la tarea desde hace algunos años de forjar una burbuja impenetrable hasta para los mismos de casa, en esta solo se escucha el eco de la voz del mandatario y la de Rogelio Vega, quien le dice lo que sabe que quiere escuchar, mientras las problemáticas a lo largo y ancho del estado no cesan y recrudecen al pasar de los días. La última muestra de intolerancia, negligencia y poca capacidad de operación política sucedió el miércoles pasado cuando después de más de un año de insistencia, por fin el que se siente "soberano" se dignó a recibir a la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega, quien ha sido objetivo de los golpes blandos del mandatario, simple y sencillamente porque la presidenta municipal no ha cedido un centímetro en la defensa de las causas de sus representados, dejando totalmente fuera los intereses particulares, principalmente empresariales que rodeaban al municipio del semidesierto. Esta visita de Astrid fue atípica desde su inicio, a su llegada y la de su equipo se les recibió con una serie de protocolos que salen de toda normalidad, de entrada impidieron que el equipo de la alcaldesa le acompañara a la reunión de trabajo que se pretendía tener, después y a través de radio fue reportado cada paso que Astrid daba rumbo al despacho del gobernador, una muestra del acoso que los encargados de la política queretana ejercen sobre aquellas personas que no son afines al oficialismo, como si esto no fuera suficiente le fue retirada la documentación que llevaba para exponerle a Kuri todos los pendientes que hay en Cadereyta, tanto en infraestructura, como programas sociales, seguridad y en especial la demanda de municipalización del agua, para rematar se le impidió el acceso con su celular personal, hasta parece que Kuri le tiene miedo a la mandataria. En la sala de reunión, Kuri se hizo acompañar por gran parte de su equipo, al parecer tenía pavor de enfrentar a Astrid, quien en lo público y privado ha señalado las inconsistencias del gobierno estatal que atentan contra los intereses de su municipio. Acostumbrado a que las visitas que recibe van con la cabeza agachada y el "si señor" en la punta de la





VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 2025

lengua, el temeroso Kuri giró la orden de que la documentación fotográfica fuera desde antes de iniciar la reunión, para que las apariencias estuvieran garantizadas, ante este acción la alcaldesa fue firme y clara, "las fotos al final, primero trabajemos" la respuesta del gobernador fue el hacer gala de su misoginia y machismo y dijo que Astrid no daba las órdenes, que el que mandaba era él. La respuesta de la Presidenta fue implacable, "sobre mi imagen solo decido yo" y sin flaquear un segundo se levantó de la mesa e inició retirada, dando cátedra de dignidad y respeto a la investidura que tiene, antes de salir del recinto fue alcanzada por el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, quien le dijo que tuviera cuidado con lo que comunicaba, al parecer ya se le hizo costumbre el intentar amedrentar a quien no se alinea. Este escenario es la representación completa de quien es Mauricio Kuri, un político miedoso, que necesita de compañía ante la incomodidad de tener que dialogar con la oposición y que desde su trono se siente intocable. El tiempo se le agota, después de los comicios se acabarán las obediencias de su subordinados y la realidad será quien lo termine de aterrizar, mientras tanto, Astrid sigue dando lecciones de cómo ser una política de altura, con valores, valentía y con una claridad de quién es y lo que representa que nos hace pensar en ella en otro espacio en las elecciones de 2027. Por cierto gobernador, en Querétaro usted no manda, la autoridad es del pueblo. (EUQ 9)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



21 DE NOVIEMBRE DE 2025



**RECIBE IEEQ REGISTRO
DE MARCA QUE PROTEGE
SU IDENTIDAD E IMAGEN**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro obtuvo el registro de marca de su identidad y logotipo, así como del 'chatbot' institucional Bãtsi-bot, de parte del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial.

(AD 6)